
 
 

 الخوف من الله   

 

ن شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، من يهده  إن الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره ونعوذ بالله م

الله فلا مضل له ومن يضلل فلا هادي له، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له وأشهد أن   

 سيدنا محمداً عبده ورسوله أما بعد: 

لان البيوت امتلات بالمعاصي، والنفوس بالشهوات، تسمع  ؟   لماذا حديثنا اليوم مع الخوف من الله

الحرام وكأنه حلال.فالخوف من الله هو الوسيلة الاكيدة لاتعاظ وتنبيه     ها، معصية وقل من ينكرال

ا فِي الدنيا وإما فِي    والخوف من اللَّه تعَاَلَى-الغافلين   هُوَ أنَ يخاف الانسان أنَ يعاقبه اللَّه تعَاَلَى إمِه

يخا أنَ  الْعِبَاد  عَلَى  سبحانه  اللَّه  فرض  وَقَدْ  تعَاَلىَ  الآخرة،  فَقاَلَ  الايمان   لوازم  من  وجعله  فوه 

[ وكلما كان العبد أقرب إلى ربه كان أشد له  خوفا  175}وَخَافوُنِ إنِْ كُنْتمُْ مُؤْمِنيِنَ{ ]آل عمران:  

(النحل   فوقهم  يخافون ربهم من   ((  : بقوله  الملائكة  وقد وصف الله  دونه  واما    50وخشية ممن 

 مل على أداء الفرائض واجتناب المحارم،  الواجب من الخوف، ما حالقدر

من  فالخوف    :إنّ للخوف من الله ثمرات عظيمة في الدنيا والاخرة،  أما في الدنيا  اخي الحبيب :  

الله يبعث على العمل الصالح والإخلاص فيه، وعدم طلب المقابل في الدنيا فلا ينقص الأجر في  

إنما نطعمكم لوجه الله لا إنا نخاف من ربنا  الآخرة قال تعالى ))   نريد منكم جزاء ولا شكوراً* 

( قمطريراً((الانسان  عبوساً  فيها  10-  9يوماً  ترفع ويذكر  أذن الله أن  ( وقال تعالى)) في بيوت 

بيع عن ذكر الله وإقام الصلاة   بالغدو والآصال*رجال لا تلهيهم تجارة ولا  فيها  اسمه يسبح له 

، فهذا الخوف من الله هو  37-36ه القلوب والأبصار(( النور  وإيتاء الزكاة يخافون يوماً تتقلب في

الاخروي للعمل  دفعهم  ويحذرون  -الحج     -الزكاة  -الصلاة  –المساجد  -الذي  النجاة  يريدون 

 الهلاك، ويخافون أن يأتوا يوم القيامة  وكتبهم بشمالهم لابأيمانهم 

والطمأنينة؛ لأنك إذا حصل لك والخوف من الله من أسباب التمكين في الأرض، وزيادة الإيمان  

الذين كفروا لرسلهم لنخرجنكم من أرضنا أو   : )) وقال  أكثر قال عز وجل  بالله  الموعود وثقت 

لتعودن في ملتنا فأوحى إليهم ربهم لنهلكن الظالمين ولنسكنكم الأرض من بعدهم ذلك لمن خاف  

وعيد( وخاف  الأرض،  (١٤-١٣إبراهيم  (مقامي  في  التمكين  إلى  يؤدي  الله  من  الخوف  إذاً   ،

 والانتصار على الأعداء، ويورث المؤمنين أرضهم واموالهم وديارهم. 

جاء في البخاري قول النبي صلى الله عليه    : فالخوف من الله من أسباب المغفرة،  وأمّا في الآخرة

فقال لبنيه لما حضره الموت: أي أب    وسلم:" رجل كان فيمن قبلنا عنده جهل عظيم ورزقه الله مالاً 

ثم   اسحقوني،  ثم  فأحرقوني،  مت  فإذا  قط  خيراً  أعمل  لم  فإني  قال:   ، أب  خير  قالوا:  لكم؟  كنت 

ذروني في يوم عاصف ، ففعلوا وما أسهل أن يعيده الله كما كان، قال : ما حملك؟ قال: مخافتك  

 )البخارى (   . فتلقاه برحمته فعذره الله بجهله وشفع له خوفه من ربه" 



 
 

والخوف من الله طريق إلى الجنة؛ لأن النبي صلى الله عليه وسلم قال: )من خاف أدلج، ومن أدلج  

بلغ المنزل ألا إن سلعة الله غالية ألا إن سلعة الله الجنة(الترمذى  أي الذي يخاف من إغارة العدو  

ا مثل ضربه الرسول صلى  وقت السحر يسير من أول الليل فيبلغ المنزل والمأمن والمطلب، وهذ 

الكاذبة   والأماني  بالسوء  الأمارة  والنفس  على طريقه  الشيطان  فإن  الآخرة  لسالك  وسلم  عليه  الله 

النية في عمله أمن من الشيطان وكيده ومن قطع   تيقظ في مسيره وأخلص  إبليس ، فإن  وأعوان 

 الطريق عليه، هذه الجنة  سلعة الله التي من دخلها كان من الآمنين. 

كما ان الخوف من الله في الدنيا  يرفع الخوف عن الخائف يوم القيامة:قال صلى الله عليه وسلم قال  

الدنيا   إذا خافني في  أجمع على عبدي خوفين وأمنين،  تعالى؛ ) وعزتي وجلالي، وعزتي لا  الله 

 . أمنته يوم القيامة، وإذا أمنني في الدنيا أخفته في الآخرة(ابن حبان 

 ا، وأستغفر الله لي ولكم، إنه هو الغفور الرحيم. أقول قولي هذ 

 مبعوث وزارة الأوقاف المصرية إلى البرازيل  –طاهر علي محجوب  كتبه فضيلة الشيخ/  

 


